

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Jueves 2 de Enero de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### Ayuntamiento

#### Sesión de ayer

Se abre a las cinco en punto por el alcalde accidental Sr. Rumeu. Asisten los concejales señores Vivanco, Benítez, Lecuona y Díaz, Ramírez, Sicilia, Sansón, Crosa, Reyes, Arroyo y G. de Chaves, Bencomo y Escuder.

Se lee, aprobándose, el acta de la sesión anterior.

#### Asamblea pro-autonomía regional

Léese una moción de la Alcaldía proponiendo para el día 30 de este mes la celebración de la asamblea que acordó llevar a cabo el Ayuntamiento con objeto de concretar la nueva organización administrativa que conviene dar a la región canaria. Se aprueba la moción.

#### De un proyecto

Dáse cuenta de un oficio del Gobierno civil aprobatorio del proyecto de reforma del de modificación al de abastecimiento de aguas de esta Capital.

El Concejo queda enterado de dicha resolución gubernativa, acordándose que el expediente pase al Ingeniero-director de las Obras para la liquidación definitiva de las obras.

#### Subsistencias

A continuación se dá cuenta de una moción de la Alcaldía relativa a ratificar la obligación en que se hallan los vendedores de frutas, verduras, etc., de concentrarse en el mercado que posee este Ayuntamiento.

El Sr. Crosa considera acertada la proposición del Sr. Rumeu, que coincide con las dos presentadas por él: una en 1915 y otra en Noviembre último.

Interesa que se pongan en vigor los particulares que se concretan en ellas, consiguiéndose no solo el que el Ayuntamiento perciba las rentas que le corresponden sino también el abaratamiento de los artículos, impidiendo la perturbadora influencia que en los precios ejercen los intermediarios.

El Sr. Bencomo solicita que la proposición pase a Informe de los Regidores de Abastos.

Ratifica el Sr. Crosa.

El Sr. Sansón propone que se fije la hora de las diez de la mañana para que los que acuden al Mercado con mercancías puedan revenderlas, y que se prohiban los depósitos de las mismas.

Termina este asunto, aprobándose la proposición de la presidencia y prometiéndose llevar a la ejecución los acuerdos tomados en orden a las subsistencias teniendo en cuenta las manifestaciones hechas por los señores concejales.

#### Distribución de fondos

Se lee, aprobándose, la distribución de fondos para el actual mes de Enero.

#### Enseñanza

Léese una moción del señor Crosa proponiendo que se dirija instancia a la Superioridad en solicitud de que la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital sea elevada en categoría concediéndole estudios superiores, hoy reservados a las Escuelas Industriales, tales como los de aparejadores, peritos químicos, peritos electricistas etc.

El señor Crosa apoya su proposición haciendo resaltar la importancia que entrañaría una mejora de tal índole.

Hace ver como en la Escuela de Artes y Oficios solo se dan enseñanzas elementales y preparatorias sin derecho a título alguno.

El señor Lecuona y Díaz recuerda que cierto Ministro intentó refundir en una sola clase las Escuelas Industriales y las de Artes y Oficios, afirmando que la proposición pudiera muy bien considerarse en apoyo de aquel proyecto, que no llegó a tener realidad.

Y sin más debate fué aprobada la proposición del señor Crosa.

#### Medición de Aguas

Conforme con el informe del señor Arquitecto municipal en un escrito de la Oficina de Aguas, se acuerda verificar el día 5 el aforo de las aguas de Aguirre, y la rectificación del Módulo de Ventoso.

#### Otros asuntos

Apruébase un escrito de Contaduría proponiendo que se pague con bonos de Resultas las cantidades que se adeudan al finado Dr. D. Ver mundo Cabrera (hoy, a sus herederos) por la asistencia y medicamentos suministrados a los presos de esta Cárcel provincial.

Se acuerda que pase a la Comisión de Hacienda un escrito de Contaduría, haciendo igual petición a favor de la Sociedad de Teléfonos.

Pasa a la Comisión de Fomento una moción del señor Crosa proponiendo algunas modificaciones en el Reglamento para el régimen interior del Teatro.

Se devuelve a Contaduría para que sea presentado en su momento oportuno, en razón de haber sido prorrogados los presupuestos, un oficio del Administrador de Propiedades e Impuestos, trasladando R. O. del Ministerio de Hacienda referente al medio que ha de escoger para hacer efectivo el impuesto de Consumos.

Se lee una carta del Ingeniero jefe de Obras públicas, participando que ha sido aprobado el proyecto del muro de defensa de la calle de las Cruces.

Se acuerda dar las gracias al señor Matos por sus gestiones en pro de esta mejora.

Y después de aprobar otros acuerdos de menos interés se levanta la sesión para continuarla esta tarde a las 5 y media.

### Anuncio

Para ponerse al frente de la Oficina del Hotel «Aguera» en La Laguna, se necesita una señorita, con buenas referencias y que posea los idiomas francés e inglés. Para informes y condiciones dirigirse a la calle Alfonso XIII, número 40 de dicha ciudad.

### Después del asesinato de Sidonio Paes

#### Un comentario de «La Acción»

Comentando «La Acción» las vicisitudes e inmundidades del régimen falsamente republicano que imperaba en Portugal cuando Sidonio Paes se decidió a acabar con aquel banditaje revolucionario, escribe lo siguiente: «El modelo de República que nos ofrecen los republicanos españoles—nos referimos a los de profesión, no a los que de buena fe sustentan ideales contrarios al régimen actual—no es el personificado por Sidonio Paes, que acaba de caer villanamente asesinado en la capital portuguesa, sino el de Alfonso Costa y Magalhães Lima, que, rodeados de bandidos, dilapidaban el tesoro de la nación, entregándole 100,000 pesetas diarias a los carbonarios, consentían el latrocinio, amparaban la inmoralidad más escandalosa y perseguían a la salud y brutalmente a los adversarios políticos, estableciendo un régimen de terror que podía condensarse en este lema: «Aquí no discurre ni roba más que el que manda».

**Francisco Hernández Maffiotte**  
Agente de Seguros en los ramos

- Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (individuales y colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños

Teléfono núm. 303

### Notas marítimas

#### El «Infanta Isabel de Borbón»

Este hermoso trasatlántico fundó en este puerto ayer tarde procedente de Barcelona, Málaga y Cádiz. No trajo pasajeros ni carga para este puerto. Zarpó ayer mismo con destino a Montevideo y Buenos Aires para donde llevaba unos 400 pasajeros procedentes de la Península.

#### El «Gomera Hierro»

Este vapor correo interinsular llegará hoy por la mañana de la Gomera, Valverde y Santa Cruz de la Palma. Permanecerá en este puerto hasta el día 7 por la mañana en que zarpará para Las Palmas.

#### El «San Carlos»

Continúa detenido en Cádiz el trasatlántico español «San Carlos», que espera en aquel puerto la llegada de un cargamento procedente del Norte de España, para conducirlo a Fernando Poo orden del Gobierno.

### FOTOGRAFIA ALEMANA

San Francisco 34

Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.—Se hacen ampliaciones y toda clase de trabajos a precios módicos.—Seis tarjetas postales.—5 pesetas

### Laguna - Santa Cruz

### La lucha canaria

#### Ayer en la Plaza de Toros

A pesar de lo desahuciable del tiempo efectuóse ayer en la Plaza de Toros el anunciado encuentro de luchas canarias.

La concurrencia fué bastante numerosa si se tiene en cuenta aquel inconveniente.

El espectáculo resultó bastante ordenado; por lo menos no hubo incidentes desagradables, ni discusiones molestas.

Lo que no se consigue es tener dispuestos para salir al terrero a todos o por lo menos a la mayor parte de los luchadores, y es una lástima que las empresas no tengan en cuenta un detalle de tal importancia.

El público salió muy satisfecho del desarrollo de la lucha en la que hubo encuentros muy interesantes.

José Alvarez Caridad y Andrés Alvarez (Cascavillero) demostraron ayer una vez más ser de los luchadores de más poder del partido de La Laguna.

Hilario Alonso, supo deshacerse con mucha vista del famoso Leonardo.

Antonio Monzón, luchador de Las Palmas, distinguióse también en sus encuentros con Francisco González y Mariano Cabrera.

Antonio Afonso y Aureliano Alberto estuvieron también muy afeitados. Fué muy aplaudido por la limpieza de la ejecución un toque por dentro de José Cano a Victoriano Rodríguez.

Leonardo Morales sólo ganó una lucha, pero fué una de las mejores de la tarde por ser su contrincante el poderoso y citado Andrés Alvarez (Cascavillero).

Peñita hizo una de las luchas más brillantes venciendo a Antonio Monzón, y a continuación, aunque fué vencido, quedó como un maestro defendiéndose del Justo Mesa.

Mariano Cabrera, recordó la tarde de sus triunfos. Ganó tres luchas con su arte característico, destacándose un remolicho soberbio en su lucha con Hilario Alonso; hizo también una gran defensa en su encuentro con Antonio Monzón.

Al fin se verificó el encuentro entre Justo Mesa y Rafael Déniz, una pareja magnífica.

Encadera Déniz magistralmente sin lograr vencer a Mesa con su arma favorita; forcejearon un momento los dos atletas disputándose la victoria, cayendo al fin Justo Mesa.

Ganó Santa Cruz 15 luchas y La Laguna 12.

El éxito de esta lucha, la excelencia de los luchadores presentados, auguran, sin duda, interesantes y concurridos espectáculos en los encuentros anunciados para el domingo y lunes próximos.

### Sindicato Agrícola de Regantes

#### DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Se convoca a los señores sindicados para celebrar Junta general extraordinaria el domingo próximo 5 de Enero en la Exema. Diputación Provincial a la 1 de la tarde con arreglo a la siguiente Orden del día:

1.º Dar cuenta de la adquisición de aguas para el riego durante el año de 1919, de las fincas que posee y disfruta esta asociación a los fines de la Ley de 28 de Enero de 1906.

2.º Regulación de los turnos de riego y de la recaudación de cuotas sociales necesarias para el cumplimiento de los diversos fines del sindicato.

3.º Modificación y ampliación del reglamento social y

4.º Manifestaciones de los señores sindicados.

Santa Cruz de Tenerife 30 de Diciembre de 1918.—P. A. de la J. D., El Secretario, J. A. Rumeu Hardisson.

### Ecos de Sociedad

#### Viajeros

En el «Infanta Isabel» embarcaron ayer para Buenos Aires nuestros estimados amigos don Leopoldo y don Tomás Tabares. Lleven feliz viaje.

### † La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 869  
Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.  
Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basando un solo aviso por teléfono.  
Servicio permanente noche y día.

### De la prensa extranjera

#### La navegación después de la guerra

Copiamos del «Daily News»:

«El primer punto que tenemos que estudiar es que Alemania no será capaz de pagar una indemnización de guerra si no queda en posesión de cierto efectivo en buques mercantes. Si queremos que nos indemnicemos hemos de permitir que trabaje. Pero si nos apoderamos de todos sus buques, Alemania no puede trabajar, de ninguna manera, con todas sus fuerzas. ¿Cuál es la solución indicada?»

1.º Una combinación de la navegación mundial bajo el control de las potencias asociadas.

2.º Agregar al grupo de las potencias centrales un cierto número de navíos que se puede economizar, tomando en consideración nuestra prioridad de derecho en la empresa de reconstrucción y la necesidad de dar al pueblo alemán una oportunidad de trabajo con el fin de pagar las indemnizaciones de guerra.»

#### Información de los talleres Krupp

La «Gaceta de Colonia» dice que los directores de los talleres Krupp se preparan para utilizar todas sus vastas fábricas únicamente para producir máquinas agrícolas.

Se les ha pedido a los obreros proponer proyectos e ideas para la debida transformación de las máquinas, con el fin de que la producción del nuevo material agrícola sea lo más rápida posible.»

#### La rivalidad anglo-yanqui

El corresponsal del «Daily News» en Nueva York, comunica:

«Existe aquí una tranquila pero inequívoca movilización de la opinión pública, que la revista liberal «The Nation» califica como una «nueva locura naval».

Al discutir la situación el mencionado periódico hace constar que el poderío naval alemán ha sido destruido para siempre; que la flota rusa ya no significa una amenaza, que un conflicto con Francia es simplemente verosímil, mientras que la flota austriaca ha desaparecido totalmente.

La armada americana, indica la revista, tiene ahora una fuerza tres veces mayor que la del Japón, cuyo efectivo depende en su construcción exclusivamente de planchas de acero importadas.

La «Nation» prosigue: «Solo Inglaterra queda en su pleno poderío respecto a la flota naval y en este punto está el peligro y la locura de los actos de nuestro secretario de marina Daniels.»

La sensibilidad de Inglaterra en su poderío marítimo es proverbial. Sus comerciantes y navieros miran ya con espanto y recelo el desenvolvimiento de nuestra flota mercante. La rivalidad naval ayudará indudablemente a enfriar la amistad nacida de los servicios corrientes en Francia.

El programa que presenta Mr. Daniels puede tener solo un objeto—el de sobrepujar a la Gran Bretaña. Construimos buques para una posible guerra con nuestro principal aliado.»

### Cromos para almanaques y bloks para 1919

Hay gran surtido en la LIBRERÍA Y TIPOGRAFÍA CATÓLICA

#### LA NAVEGACION AEREA

### Será tan segura como la marítima

Lord Weir, ministro de Aeronáutica de la Gran Bretaña ha pronunciado un discurso, en el que declaró que Inglaterra sólo tenía al comenzar la guerra 285 oficiales y 1.858 soldados empleados en los servicios aéreos, y que en Noviembre de 1918 el número de oficiales asciende a 30.000, y el de soldados, a 260.000, a cuyas cifras hay que añadir, 30.000 mujeres y jóvenes.

Afirmó que hoy se construyen aeroplanos que pueden transportar de siete a 30 pasajeros, ascender a una altura de 3.500 metros llevar una velocidad de 160 kilómetros por hora y hacer recorridos de 2.000 kilómetros sin hacer ninguna parada. En menos de cinco años, la navegación aérea, con mal tiempo, resultará tan fácil como la de un buque en circunstancias semejantes.

Cree lord Weir que el Ministerio de Aeronáutica, formado sobre nuevas bases, será en adelante una institución permanente, que llevará la dirección de la aviación en todas sus formas sin que esto lleve a crear un monopolio del Estado. Ya existe un Convenio aéreo internacional, y se presentará al nuevo Parlamento un proyecto de ley que regule las modalidades de los viajes aéreos en las islas británicas.

## NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

### DE LA AGENCIA PRESSED ASSOCIATED

#### PENINSULA

#### La apertura de Cortes

Madrid 31—24. (Recibido a las 3'55 del día 2).—El Consejo de Ministros celebrado hoy terminó después de las 8 de la noche.

Al salir el Conde de Romanones manifestó que la única sorpresa del Consejo era la apertura del Parlamento en la última semana de Enero.

#### Nota oficiosa

El Subsecretario de la Presidencia facilitó una nota oficiosa diciendo que el Jefe del Gobierno dió cuenta de las negativas de los personajes designados para formar parte de la comisión extraparlamentaria, lamentando la actitud adoptada pues el Gobierno creía razonable que hubieran prestado su asistencia a la obra del Gobierno.

El Conde negó que la comisión merme atribuciones al Parlamento, pues a nadie se le

ha ocurrido decir que atacaba la Soberanía Parlamentaria el que el Instituto de Reformas dé al Gobierno ponencias en las cuestiones obreras.

No obstante esto se acordó reunir la comisión extraparlamentaria el día dos de Enero.

Se acordó abrir las Cortes en la fecha indicada.

Los presupuestos del señor González Besada responden al acuerdo de la mayoría de las fracciones de la Cámara.

Se aprobaron los expedientes enumerados a la entrada.

También se aprobó un decreto de Fomento modificando los presupuestos, lo que significa una economía de dos millones 700 mil pesetas y otro de Marina creando la escala de reserva del cuerpo general de la Armada, integrada por los contramaestres y condestablos.

(N. de la R.) Hasta la hora de entrar en prensa, no hemos recibido el completo de nuestro servicio telegráfico.

### Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne de las mejores marcas  
Cerveza helada tipo Munich y Pilsen fabricada de la más pura malta y lúpulo  
Hay gran surtido de fiambres de todas clases

### DE TACORONTE

#### Con gran entusiasmo se ha celebrado este año la Nochebuena en esta ciudad. Todo ello debido al gran celo y gusto de nuestro querido párroco, que con tan buen orden ha hecho y ha dispuesto todo lo que se relacionaba con el templo.

A las once y media el templo estaba lleno con tal gentío como pocas veces hemos visto; dicho lugar se hallaba bien iluminado; llegada la tan deseada hora saltó el digno párroco revestido con los ornamentos sagrados, dirigiéndose al portal, el cual se hallaba cubierto con un velo blanco, y al entonar el Te Deum el referido señor cura se corrió el mencionado velo tras el cual se destacaba un grandioso y artístico portal que llamó la atención a cuantos se hallaron presentes y a todas las innumerables personas que lo han visitado, pues muchos años ha que no hemos visto cosa igual. Tomado el niño, se organizó el típico baile de los pastores de ambos sexos lo que «grató mucho por la armonía que guardaban y la luz de sus trajes. Hecho el recorrido dió comienzo al santo sacrificio. Terminado éste se dió principio a la adoración del Niño, durante la cual se cantó y tocó por un grupo de jóvenes el arrullo del niño.

Damos la enhorabuena a nuestro párroco don Vicente Ferrer de Cruz y a los señores don Miguel González e hijos, don Indalecio Hernández y a todos los demás que tomaron parte en dicho portal, que tanto han trabajado para dar realce a estas cosas como a otras muchas que se están dando en esta ciudad.

Creemos que los preparativos que se están haciendo para el día cinco del mes entrante por la noche resultarán lo mismo o mejor que todo lo que ha dirigido el Sr. Ferrer, y sobre todo que es cosa que por primera vez vamos a ver en esta ciudad.

Demos gracias a Dios porque se ha dignado enviarnos un padre que de una manera invisible nos lleva a la senda del bien la cual muchos teníamos olvidada.

I. B.  
Tacoronte 30 de Diciembre de 1918

### Se vende

la fábrica de gaseosas «La Fuente» con el aparato de fabricación que sirve para confeccionar vinos espumosos, sidras y similares, incluyéndose todos sus accesorios y enseres, cuyo inventario podrá examinarse, a la vez que se darán precios, en La Laguna calle Alfonso XIII, número 40.

### DE MUSICA

#### BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada Banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media.

Primera parte  
1. «Pepe Lora», pasodoble; E. M. de la Torre.  
2. «Adagio y Allegro de la 1.ª sinfonía»; S. St. Saens.  
3. «El Asombro de Damasco», sección; Luna

Segunda parte  
1. «La Bohème», gran fantasía; Puccini.  
2. «Intermedio de la Ópera Goyescas»; Granados.  
3. «El Boro», pasodoble; Monlor.

### Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LÓPEZ Y C.º)

#### Servicio del mes de Diciembre

El día 3 de Enero de 1919 saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, Curazao y La Guayra el magnífico vapor

#### Legazzi

Los Consignatarios  
Viuda e hijos de Juan La-Roche  
ALFONSO XIII N.º 33.

### Sección religiosa

Santos de hoy, día 2  
San Isidoro, obispo y mártir y San Argeo.

Santos de mañana día 3  
San Antero, papa y mártir.

#### CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media.  
Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media.  
Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 5 y media, a las 7 y a las 8; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanías rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Octava de San Juan Apóstol, con rito simple, color blanco,

# Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

## PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este

establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

se venden novelas, devocionarios,

material para escuelas, artículos de escritorio,

libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.

7, San Francisco, 7